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Команды, 
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Буревестник 
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Стартовал первый тур первого
чемпионата Ассоциации сту�
денческого баскетбола России
северо�западной федеральной
зоны.
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Субботнее утро обещало быть
"горячим".  Члены ученого со%
вета УГТУ готовились к встрече
с главой Республики Коми и
представителями городской
администрации по поводу на%
болевшей проблемы – пере%
дачи университетских корпу%
сов коммерческой компании.
В итоге 10 ноября из ожидае%
мых гостей явился только ру%
ководитель администрации
МОГО «Ухта» Олег Казарцев.

В итоге, вместо того, чтобы полу�
чить конкретные ответы на волну�

ющие вопросы, заседателям при�
шлось заняться дебатами. Эмоцио�
нальное выступление ректора УГТУ
сводилось к тому, что пора бы пе�
рейти к активной фазе общения с
вышестоящими инстанциями. На
все письма и обращения даются
стандартные ответы о том, что
учебный процесс не будет сорван.
Однако объективное течение собы�
тий не дает оснований для такого
оптимизма. "Не мешайте, и мы бу�
дем прославлять не только город,
но и республику!" � попросил Ни�
колай Денисович.  На данный мо�
мент концепция: "Ухта – универси�

тетский город" поставлена под
большую угрозу.  Где учиться сту�
дентам, если корпуса отберут?
Этот вопрос сейчас волнует не
только руководство университета,
преподавателей и сотрудников, но
и самих студентов вуза.  "Прово�
дить занятия в подвальных поме�
щениях, которые мы сдаем в арен�
ду? И это в 21�м веке?" � задавал на
заседании риторический вопрос
ректор УГТУ.  Но ответа, естест�
венно, не последовало. Ведь лиц,
уполномоченных дать конкретные
ответы, на ученом совете не было.
За всех пришлось отдуваться Оле�

гу Казарцеву, который попросту не
уполномочен давать какие бы то ни
было обещания за республиканс�
кое руководство. "То, что я не вы�
пускник УГТУ, совершенно не оз�
начает, что меня как одного из ру�
ководителей города не волнует
судьба университета. Это абсолют�
но не так! Лично я предпочел бы,
чтобы корпуса принадлежали ву�
зу!" � заверил собравшихся Казар�
цев. С замечанием ректора УГТУ о
том, что руководство города подк�
лючилось к этому процессу поздно,
руководитель администрации сог�
ласился. "Конечно, надо было выс�
казать свои позиции на этот счет
чуть раньше, � заметил он, � но воз�
никшее ощущение, что руководство
города самоустранилось от этой
проблемы, ошибочно.  Мы заинте�
ресованы в том, чтобы университет
функционировал нормально, ведь
УГТУ – гордость Ухты". На заседа�
нии ученого совета звучали разные
мнения и предложения, но все они
сводились к тому, что необходи�
мость митинга в поддержку Влади�
мира Путина и национального про�
екта «Образование» уже назрела. 
Заведующий кафедрой СО Евге�
ний Вологин считает, что митинг
необходимо провести непременно
до 2 декабря. И  не только в Ухте,

но и в Сыктывкаре, а при необходи�
мости даже в Москве.  "Надо досту�
чаться до лидера нации Владимира
Путина", � высказал свое решение
проблемы Евгений Анатольевич. 
Профессор кафедры минералогии
и геохимии, геологии Олег Кочет�
ков оказался сторонником крайних
мер. «Не вижу уважительного от�
ношения к УГТУ от города, а рес�
публика вообще нас игнорирует!» �
возмутился он. «Только митингом
и голодовками можно добиться
толка!» � уверен Олег Сергеевич.
"Единственное решение проблемы �
правовое. 15 ноября состоится
встреча с руководством Республики
Коми",  � убеждал членов ученого
совета Олег Казарцев. Ответ по
существу на это утверждение
прозвучал в выступлении зав.
кафедрой философии Дмитрия
Безгодова. Он заметил, что
оппоненты УГТУ неоправданно
сужают понятие правогого поля,
подразумевая под ним только
решение суда. Однако быть в право�
вом поле – значит быть в рамках за�
кона. И все действия университета,
включая планируемые митинги осу�
ществляются как раз в его пределах.
Будем надеяться, что, наконец, мы
сможем получить конкретный от�
вет на наболевший вопрос.

Яна МАЦКИВ

тема под контролем
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Руководитель администрации МОГО «Ухта»
Олег Казарцев

Горячее

утро

15 ноября 2007 года в здании
администрации МОГО "Ухта"
состоялась встреча делегации
ученого совета Ухтинского го%
сударственного технического
университета с руководителем
Агентства Республики Коми по
управлению имуществом Вла%
димиром Беляевым. Председа%
тельствовал глава МОГО "Ухта"
Александр Макаренко. Во
встрече также приняли участие
ряд депутатов городского Со%
вета и Госсовета РК и предста%
вители СМИ. Темой стали спор%
ные вопросы по ситуации с
учебными корпусами УГТУ.

В начале мероприятия делегация
университета предложила всем
собравшимся переехать в Боль�
шую физическую аудиторию глав�
ного корпуса УГТУ. Дело в том,
что предстоящую встречу коллек�
тив университета рассматривает
как следствие приглашения учено�
го совета УГТУ на свое заседание,
посвященное решению Правитель�
ства РК о передаче учебных корпу�
сов "Е", "Н" и помещения одной

научно�производственной лабора�
тории коммерческим организаци�
ям. Ожидая визита главы РК или
одного из его заместителей, уче�
ный совет в третий раз собрался в
Большой физической аудитории.
Будучи   высшим органом управле�
ния университетом, ученый совет
не уполномочил свою делегацию
принимать какие�либо принципи�
альные решения, поручив ей  приг�
ласить всех участников встречи в
университет. После того, как пред�
седатель встречи А. П. Макаренко
и представитель Правительства
РК В. И. Беляев отвергли это пред�
ложение, делегация университета
изложила позицию коллектива
УГТУ, которая в кратком виде сво�
дится к следующему.
Университет готовит высококвали�
фицированные кадры для ведущих
отраслей и крупнейших предприя�
тий Республики Коми, а также яв�
ляется активным участником На�
ционального проекта "Образова�
ние". Решение Правительства РК
ставит под угрозу срыва образова�
тельный процесс в университете.
Поэтому коллектив университета

предлагает передать спорные кор�
пуса в федеральную собственность
или вернуть их в собственность
Республики Коми, оставив их при
этом университету в безвозмездное
пользование.
Оба эти предложения В. И. Беляев
назвал неприемлемыми, без каких�
либо объяснений экономической
целесообразности, сделав акцент на
формальном праве Правительства
РК распоряжаться своей собствен�
ностью по своему усмотрению.
Далее В. И. Беляев предложил де�
легации УГТУ рассмотреть вопрос
о заключении университетом дого�
вора�аренды с ООО "Ухтинская
компания по управлению имуще�
ством", того самого, которому зда�
ния университета были переданы
ОАО "Фонд поддержки инвести�
ционных проектов Республики
Коми", которое, в свою очередь, по�
лучило их из щедрой республика�
нской казны. Возникающее в отно�
шении университета многомилли�
онное бремя (от 25 до 40 млн. руб�
лей) по арендной плате, по заявле�
нию В. И. Беляева, будет компен�
сировать Правительство РК.  За�

мечания о том, что в прошлом году
на поддержку науки по всей респуб�
лики из бюджета  РК было выделе�
но всего 5 млн рублей, было проиг�
норировано. Систему гарантий, ко�
торые перевели бы предложение
Правительства из области утеши�
тельных деклараций в область конк�
ретной возможности с соответству�
ющим юридическим механизмом,
В.И. Беляев также отказался объяс�
нять, отнеся этот вопрос к  "частнос�
тям", которые должна уточнить не�

кая согласительная комиссия.
Далее из  уст участников  делега�
ции, а также представителя проку�
ратуры Ухты прозвучали сомнения
относительно возможности такого
долгосрочного механизма компен�
сации. Бюджет РК ежегодно при�
нимает Госсовет; и осталось непо�
нятным, как возможен документ,
который обяжет депутатов Госсове�
та из года в год в долгосрочной
перспективе выделять более 25
млн. рублей на компенсацию
арендной платы, которую универ�
ситет будет вынужден выплачивать
коммерческой организации. 
Делегация университета пообеща�
ла вынести предложения Прави�
тельства РК на заседание ученого
совета УГТУ, хотя сугубая деклара�
тивность "гарантий" Правитель�
ства РК и однозначный риск дого�
ворных отношений с коммерческой
организацией не оставляют ника�
кой альтернативы отрицательному
решению  ученого совета. Общест�
венность университета неделю на�
зад на расширенном заседании уче�
ного совета приняла решение отс�
таивать интересы Образования
всеми законными способами,
вплоть до митингов. Настрой на
митинги сохранился и после встре�
чи с В.И. Беляевым. 

Пресс%центр УГТУ

Митинговать будем?

Руководитель Агентства РК по управле%
нию имуществом Владимир Беляев.

Эта фраза неоднократно зву%
чала из уст разных людей, ко%
торые пришли на открытие
спортивной арены спорткомп%
лекса "Буревестник". Более се%
ми лет шла стройка, и, нако%
нец, двери нового зала откры%
лись для ухтинцев. 

"Проект за это время практически
не изменился, � рассказывает гене�
ральный директор ООО "КомиСт�
ройКом" Нина Селицкая. �  В ходе
строительства мы вносили лишь

небольшие изменения в связи с
современными тенденциями и тех�
нологиями. Сделали перемонтаж
трибун и сидений, бункера для
покрытий.  Каждая деталь была
согласована с ректором Николаем
Цхадая".
По словам Нины Александровны,
при постройке спортивного комп�
лекса возникает много специфи�
ческих нюансов. Поэтому установ�
кой света, спортивных стоек, табло
и паркетом занималась профессио�
нальная московская фирма. Сейчас

в новом зале спорткомплекса 472
посадочных места, и еще, как ми�
нимум, двести мест можно поста�
вить. У ухтинцев появилась заме�
чательная возможность прийти
всей семьей и со всеми удобствами
посмотреть профессиональные
спортивные соревнования. "Рос�
сийский студенческий бал", начав�
шийся в день открытия новой
спортивной арены, – лучшее тому
подтверждение.  
Как признался заслуженный ра�
ботник культуры РК и РФ, лауреат

всероссийских и международных
фестивалей, президент Федерации
танцевального спорта РК Осип Ка�
тербарг: "Я всегда верил и знал, что
новый зал будет построен, что здесь
пройдет очередной турнир по спор�
тивным бальным танцам. Такие за�
лы есть далеко не во всех больших
городах. Для спортивных меропри�
ятий, для концертов – это уникаль�
ное место. И я верю ректору, что в
перспективе здесь пройдет либо
официальное первенство России,
либо Кубок СНГ среди студентов,
либо Студенческий кубок мира.
Скептики пусть не верят, а я верю!
О человеке судят по делам его!"

Яна МАЦКИВ

«Мечты сбываются!»

Последние штрихи. До открытия новой
спортивной арены СК «Буревестник»
осталось несколько дней.
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В конце  ноября  будет проанализи�
рован уровень знаний студентов  по
21 дисциплине трех циклов (гумани�
тарного, естественно�научного, об�
щепрофессионального).
Промежуточную  аттестацию, кото�

рая предусмотрена графиком учебно�
го процесса,  проводят деканаты с
целью выявить картину учебного
состояния студентов, т.е. как они
справляются с заданиями и посеща�
ют занятия. 3
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Старший преподаватель кафедры
сопротивления материалов и дета�

лей машин Раиса Абрамовна Вер�
баховская вывела свою кафедру на

100�процентную «остепененность». 
Преподаватель кафедры физвос�
питания Ирина Александровна
Прилюдько "на крыльях весну
принесла" после десяти лет застоя,
то есть от предыдущей защиты, и к
тому же является первой женщи�
ной,  выросшей как кандидат наук
на своей кафедре.  
Старший преподаватель кафедры
проектирования и эксплуатации
магистральных газонефтепрово�
дов  Надежда Семеновна Вишне�
вская, во�первых, довела до 100
процентов показатель "остепенен�
ность штатных преподавателей" и,
во�вторых,  открыла список  защи�
тившихся на кафедре ПЭМГ, дру�
гие приходили уже готовыми кан�
дидатами.  
С учетом того, что защиты прохо�
дили  второго, шестого и 7 ноября
(до 2005 года �  красный день ка�
лендаря), можем сказать, что жен�
щины сотворили  университетс�
кий салют в честь великих, старых
и новых, ноябрьских праздников!

Феня ПЕКАРИНА

Ректор УГТУ Николай Цхадая
приглашен в Белый дом на це%
ремонию вручения ему пре%
мии Правительства Российской
Федерации в области образо%
вания.  

Эта престижная награда присуж�
дается, в числе других заслуг, за
создание новых разработок, ока�
зывающих эффективное влияние
на развитие системы отечествен�
ного образования. Н.Д.Цхадая
удостоен высокой награды в сос�
таве большого творческого кол�
лектива сотрудников  нефтегазо�
вых вузов России. Эти вузы пло�
дотворно сотрудничают во все
времена своего существования. 
На этот раз был разработан
учебно�методический комплект
"Цикл дисциплин для гуманита�
ризации инженерно�техническо�
го образования в нефтяных ву�
зах". 
Проблема гуманитаризации тех�
нической школы для образова�
тельных учреждений высшего
профессионального образования
актуальна как никогда. 

Феня ПЕКАРИНА

Две взаимосвязанные идеи оз%
вучил  ректор УГТУ Николай
Цхадая на ноябрьской расши%
ренной планерке: вся проф%
ориентационная работа будет
проводиться деканатами, при%
емная комиссия переходит в
ведение факультета довузов%
ской подготовки (ФДП) 

Как рассказал Николай Денисович,
решение создавать профориентаци�
онные комитеты непосредственно
при факультетах, которые займутся
подготовкой абитуриентов для себя,
опирается на опыт нефтегазовых ву�
зов России. Деканат полностью бу�
дет отвечать за комплектование. И
речь идет не только о школах Ухты,
география  значительно расширит�
ся. Планируется ориентироваться
на районы, прилегающие к нефтега�
зовым и газпромовским трассам. Де�
мографическая яма требует выхо�
дить за пределы близлежащих окре�
стностей, охватить Киров,  Вологду,
Котлас, Ярославль, Архангельскую
область.  "Я уверен, что недостатки
нашей работы будут ликвидирова�
ны за счет этой перестройки, гово�

рит ректор ухтинского вуза. � Мы
получим возможность провести
подробный анализ нашей совокуп�
ной деятельности. В самый корот�
кий срок нам надо получить некое
организационное оформление. И от�
ветственным куратором по этому
направлению  выступит проректор
по учебно�воспитательной работе
Виктор Николаевич Тельнов".
Ректор УГТУ уверен, что вуз обя�
зан поменять формы  работы и дол�
жен сделать это с опережением! "К
примеру, мы приспособились к ЕГЭ
и уже умеем здесь определять узкие
места, потому что начали работать в
начале эксперимента. Теперь проб�
лемы позади.  Сейчас мы должны
изучить конъюнктуру в населен�
ных пунктах и предложить потен�
циальным абитуриентам свои фор�
мы работы, условия поступления,
использовать  имеющиеся всевоз�
можные олимпиады и конкурсы. А
также проводить свои, придавая им
высокий статус и  внешнее значе�
ние. А в существующие норматив�
ные документы будут внесены из�
менения". 

Феня ПЕКАРИНА

Чтоб знали
наших
В каждой ухтинской школе бу%
дет организован «Уголок УГТУ».

"Присутствие" университета в
школах города не ограничивается
только посещениями наших со�
трудников с лекциями о вузе. В
средних учебных заведениях появ�
ляются сообщения, адресованные
будущим абитуриентам и нынеш�
ним слушателям всевозможных
курсов довузовской подготовки.
Размещение плакатов и объявле�
ний на свободном месте школьных
стен не привлекает внимание обу�
чающихся и зачастую остается не�
замеченным. Об эстетической сто�
роне и говорить нечего.  В планы
Центра по профориентационной
работе, как сообщила его началь�
ник Лилия Омельчук, входит уста�
новка в школах стендов или специ�
альное оформление отдельных
участков стены, на которых будет
скомпонована постоянная инфор�
мация об университете, а также
будут  выставляться оперативные
сообщения под одним общим наз�
ванием.

Ищем 
новые формы

Ну прямо8таки «залп
«Авроры»

Материалы подготовила Феня ПЕКАРИНА

Начала нет 
и нет конца      
Еще не улеглись сентябрьские
страсти от заключительного
этапа университетской спар%
такиады  "Бодрость и здо%
ровье", как дан старт новым
состязаниям. 

Преподавателей и сотрудников
ждут спортивные занятия по таким
видам спорта, как волейбол и бас�
кетбол, настольный теннис и ми�
ни�футбол, лыжи  и стрельба,
бильярд и плавание. Соревновани
выявят самых сильных участников
и хорошо организованные коман�
ды. А за этим последуют призы,
грамоты… и слава.  А сопровождает
все это бодрость и здоровье.

Премия ректору

Президентский 
стипендиат УГТУ
Студент Ухтинского государ%
ственного технического уни%
верситета Михаил Павловский
стал стипендиатом Президента
Российской Федерации в числе
46 студентов государственных
вузов Северо%Западного  фе%
дерального округа. 

Михаил учится на четвертом курсе
специальности "Информационные
системы и технологии". При назна�
чении президентской стипендии
учитывается множество факторов:
отличная учеба, наличие научных
публикаций и патентов на изобрете�
ния, победы в творческих и научных
конкурсах и другие достижения со�

искателя. Согласно существующим
квотам стипендию может получить
лишь один из трех с половиной ты�
сяч студентов, обучающихся на
бюджетной основе по очной форме
в государственном образовательном
учреждении высшего профессио�
нального образования. Стипендия
назначается на один учебный год.
Стипендиатом Правительства РФ  в
новом учебном году стала  студент�
ка 5 курса специальности "Эконо�
мика и управление на предприятии"
Светлана Артеева. В настоящее вре�
мя решается вопрос о назначении
стипендий Правительства Респуб�
лики Коми.

Оксана БЕЛЯЕВА

В течение первой недели ноября в диссертационных советах ву%
зов Москвы, С.%Петербурга и Вологды защитили свои кандида%
тские диссертации три женщины % преподаватели разных ка%
федр нашего университета. Каждая защита, кроме появления в
ухтинском университете кандидатов технических и педагогичес%
ких наук, примечательна кое%чем  еще! 

Центр содействия занятости
студентов и трудоустройству
выпускников уже не первый
раз предоставляет студентам
последних курсов информа%
цию о возможностях трудоуст%
ройства.  На этот раз работу
студентам предлагала "Компа%
ния года % 2006" в номинации
"Лидер отрасли" % "Консультант%
Плюс".  К сожалению, на
встречу пришли 8 человек.

Несмотря на небольшое количест�
во заинтересованных студентов,
ведущий менеджер по персоналу
ОУП ООО "КонсультантПлюсКо�
ми" Ольга Коняева и специалист
по обучению ООО "Консультант�
Ухта" Елена Морозова кратко рас�
сказали об основных направлениях
деятельности компании. 
На первом этапе проводятся  ин�
формационные беседы со студента�
ми и выпускниками вузов республи�
ки. Цель – дать необходимую ин�
формацию о компании как потенци�
альном работодателе. Встреча со
студентами для "КонсультантПлюс"
– не новый опыт, но в Ухту, и в част�
ности в УГТУ,  это первый приезд.
За последние два года на работу в
ООО "КонсультантУхта"  трудоуст�
роилось 30 % выпускников УГТУ.
Должность специалиста по сервис�
ному сопровождению справочно�
правовых систем "Консультант�
Плюс" интересная и многогранная.
На встрече были озвучены основ�
ные требования, предъявляемые к
кандидатам. Это высшее образова�
ние, навыки работы на компьютере,
хотя бы на уровне пользователя, а
также способность и желание обу�
чаться. Специалистов в этой облас�
ти не готовит ни один вуз. Вся под�
готовка дается внутри компании. 
Деятельность компании распрост�

раняется по всей РК. Во всех горо�
дах у них есть партнеры и предста�
вители. Один из них – это ООО
"КонсультантУхта". Часто выпуск�
ники университетов, выходя за
стены вуза, понимают необходи�
мость получения дополнительных
специальностей, и компания пре�
доставляет такую возможность
студентам. 
Для тех, кто заинтересовался, ор�
ганизуются дни открытых дверей.
В Ухте их планируют провести
ориентировочно в  декабре � фев�
рале, где будет организована
встреча с руководством и экскур�
сии по офису.  Это неплохой
вариант трудоустройства для
девушек, которые не могут найти
работу по специальности.

Обращайтесь в Центр содей�
ствия занятости студентов и
трудоустройству выпускников
каб. 608 «Е». Телефон 74�485.

Яна МАЦКИВ

Шанс должен быть 
у каждого

Ведущий менеджер по персоналу 
ОУП ООО «КонсультантПлюсКоми»
Ольга Коняева.
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Контактная информация:    
адрес: ул. Первомайская, 13, корпус "В", кабинет 308, 3  этаж;
телефоны: деканат: (82147)  7�44�73,
зав. кафедрой: (82147) 7�44�81,
кафедра: (82147) 7�44�82.
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ЛУКОЙЛ И ПРАВИТЕЛЬ�

СТВО САРАТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ
2 ноября в Москве президент ОАО "ЛУ�
КОЙЛ" Вагит Алекперов и губернатор
Саратовской области Павел Ипатов под�
писали соглашение о сотрудничестве
между компанией и областью.
Соглашение вступает в силу с момента
его подписания и действует до 31 декаб�
ря 2012 года. Предыдущее соглашение,
заключенное в июне 1997 года, прекра�
щает свое действие.
"Десять лет, прошедшие со дня подписа�
ния первого соглашения о сотрудничест�
ве, доказали правильность выбранного
нами направления взаимодействия, ко�
торое способствовало развитию деятель�
ности ЛУКОЙЛа в регионе и росту про�
мышленного потенциала Саратовской
области. Мы уверены, что новое согла�
шение также будет успешно реализовано
в интересах обеих сторон", � сказал пре�
зидент ОАО "ЛУКОЙЛ" Вагит Алекперов.

ГАЗПРОМ И GASUNIE 
6 ноября председатель правления ОАО
"Газпром" Алексей Миллер и президент
N.V. Nederlandse Gasunie Марсел Крамер
в присутствии президента Российской
Федерации Владимира Путина и премь�
ер�министра Нидерландов Яна Петера
Балкененде подписали Комплексное
соглашение по вопросам взаимного
участия компаний в проектах газопрово�
дов Nord Stream и BBL, а также исполь�
зования газотранспортных мощностей
Gasunie на территории Нидерландов.
"Данное соглашение является важным
шагом вперед. Сотрудничество Gasunie
и Газпрома в течение многих лет было
очень плодотворным и пользовалось
поддержкой правительств двух стран.
Участие Gasunie в качестве четвертого
партнера в Nord Stream подчеркивает
широкий европейский масштаб этого
проекта.  Проект имеет огромное значе�
ние для обеспечения стабильного энер�
госнабжения Европы, особенно в усло�
виях, когда собственная добыча в регио�
не падает, а спрос на газ как на самое
чистое ископаемое топливо остается
стабильно высоким", � сказал Марсел
Крамер. 

УКРАИНА ПОГАСИЛА ДОЛГ

ПЕРЕД ОАО «ГАЗПРОМ»
6 ноября компания ROSUKRENERGO AG
полностью и своевременно выполнила
условия соглашения о погашении задол�
женности перед Группой "Газпром" за
природный газ, поставленный в 2007 го�
ду, а также по дивидендам по результа�
там деятельности ROSUKRENERGO AG в
2006 году.

УСТАНОВКА ВИСБРЕКИН�

ГА НА УХТИНСКОМ НПЗ
6 ноября в Ухте президент ОАО "ЛУ�
КОЙЛ" Вагит Алекперов принял участие
в церемонии ввода в эксплуатацию уста�
новки висбрекинга гудрона на заводе
ОАО "ЛУКОЙЛ�Ухтанефтепереработка".
Проектная мощность установки по
сырью составляет 800 тыс. тонн в год. В
процессе висбрекинга гудрон � остаток
вакуумной перегонки нефти � подверга�
ется термической обработке, в результа�
те которой получаются бензин и товар�
ный мазут.
"Пуск установки висбрекинга гудрона на
ухтинском заводе является важным эта�
пом модернизации одного из старейших
НПЗ ЛУКОЙЛа и отрасли.

Новости
стратегических
партнеров

Сегодня поколения нефтяни%

ков и газовиков не очень

длинные % максимум дед%отец%

сын, да и сама профессия

очень молодая. Но и перспек%

тивы заманчивые. По прогно%

зам, нефти в России (при ны%

нешних объемах добычи) хва%

тит еще на 50 лет, газа % на

100, и это только на уже суще%

ствующих месторождениях! А

ведь есть еще практически не

освоенный арктический

шельф, да и на суше "нехоже%

ных" мест хватает. Так что про%

фессиям, связанным с голубым

и черным золотом, вряд ли

грозит вымирание.

Немного истории
Кафедра "Проектирование и
эксплуатация магистральных газо�
нефтепроводов" основана в 1994
году по инициативе Ухтинского
индустриального института и
предприятия "Севергазпром". В
1986 году ректор УИИ Геннадий
Васильевич Рассохин и генераль�
ный директор "Ухтатрансгаз" Бог�
дан Владимирович Будзуляк обсу�
дили вопрос об открытии этого
направления и выпуске специалис�
тов�механиков для обеспечения
бесперебойной эксплуатации объ�
ектов транспорта газа. Специаль�
ность была открыта в 1993 году по
предложению генерального дирек�
тора "Севергазпрома" Василия
Григорьевича Подюка, который
оказал содействие в строительстве
учебно�производственных корпу�
сов и оснащении необходимым
оборудованием. Для прохождения
производственной практики сту�
дентам было решено предоставлять
базу  Центра подготовки кадров и
производственные объекты ООО
"Севергазпром". Большая роль в
организации и подборе кадров для
новой кафедры принадлежала рек�
тору УИИ Геннадию Васильевичу
Рассохину.

Учебный процесс
Кафедра ПЭМГ была организована
на базе сектора геодезии. Первым
и.о. заведующего кафедрой стал
кандидат технических наук, доцент
Николай Сергеевич Федотов.
Большую поддержку в становле�
нии кафедры оказывали ведущие
вузы страны, в частности, РГУНГ
им. И.М. Губкина и Уфимский неф�
тяной технический университет.
Организацией кафедры занимался
Александр Антонович Мордвинов,
в то время декан НГПФ. Первый
набор студентов на дневное отделе�
ние был осуществлен в 1994 году. В
1996 году на должность заведую�
щего кафедрой ПЭМГ был пригла�
шен кандидат технических наук
Петр Васильевич Жуйко, который
в то время работал главным науч�
ным сотрудником института "Пе�
чорНИПИнефть" и занимался воп�
росами сбора, подготовки и транс�
порта нефти и газа. 
Кафедра готовит специалистов

следующих квалификаций: инже�
нер � 5 лет обучения (очно), инже�
нер � 6 лет обучения (заочно), бака�
лавр � 4 года обучения (очно), ма�
гистр � 6 лет обучения (очно). На
сегодняшний день на кафедре обу�
чаются 305 студентов очного и 234
студента заочного отделения.
В процессе теоретического и прак�
тического обучения студент изуча�
ет более 60 дисциплин, выполняет
различные расчетно�графические,
курсовые работы и проекты, сдает
38 зачетов и экзаменов, готовит и
защищает дипломный проект, име�
ющий прикладное значение для ре�
шения актуальных проблем предп�
риятий ТЭК Республики Коми и
России.
Для обеспечения качественной
практической и прикладной подго�
товки студентов на кафедре сфор�
мирована современная лаборатор�
ная база. ОАО "Северные МН" обо�
рудовали новую лекционную ауди�
торию со средствами мультимедиа,
персональными  компьютерами и
сервером, кабинет курсового и дип�
ломного проектирования, уникаль�
ный тренажер НПС "Ухта�1" и ре�
зервуар с плавающей крышей, а
также лаборатории, где установле�
ны макеты "Ремонт нефтепровода с
вырезной катушкой" и ультразву�
кового дефектоскопа. Предприятие
"Севергазпром" оказало содей�
ствие в оснащение компьютерного
класса современным оборудовани�
ем для подготовки и выполнения
учебной и практической работы на
высоком уровне.
За время обучения студенты про�
ходят 6 практик: первая учебная
(после 1�го курса), вторая учебная
(после 3�го курса), получение рабо�
чей профессии (в течение 3�го кур�
са), шестинедельная производ�
ственная (после 4�го курса), четы�
рехнедельная преддипломная (пос�
ле 9�го семестра). Практики прово�
дятся на объектах предприятий
ООО  "Севергазпром", ОАО "Се�
верные магистральные нефтепро�
воды", ОАО НК "ЛУКОЙЛ", фи�
лиала ООО "ВНИИГАЗ" � "Север�
нипигаз", филиала ООО "Лукойл�
Коми" � "Печорнипинефть" и на ба�
зе других партнеров. 
Одним из основных направлений
работы преподавательского кол�
лектива, способствующих сохране�
нию и повышению уровня подго�
товки специалистов, является
участие кафедры в реализации
стратегических договоров о сот�
рудничестве между университетом
и ОАО "Северные МН", ООО "Се�
вергазпром", ОАО НК "ЛУКОЙЛ",
институтами "Печорнипинефть" и
"СеверНИПИгаз". Специалисты
кафедры ведут различные исследо�
вания производственных проблем
стратегических партнеров и посто�
янно совершенствуют формы сот�
рудничества с предприятиями, что
делает совместную работу эффек�
тивной и взаимовыгодной. Также
реализуются различные формы ра�
боты с другими нефтегазовыми

компаниями и родственными ка�
федрами РГУНГа им. И.М. Губкина,
Уфимского ГТНУ, Тюменского ГТУ.
Студенты, окончившие обучение
по данной специальности, работа�
ют на магистральных трубопрово�
дах, насосных и компрессорных
станциях, газохранилищах и неф�
тебазах, в научно�исследовательс�
ких и проектных организациях.
Основная часть выпускников тру�
доустраивается на ведущие предп�
риятия отрасли – ООО "Северга�
зпром", ОАО "Северные магист�
ральные нефтепроводы", ОАО НК
"ЛУКОЙЛ" и другие.

Научные, студенческие
и международные 
мероприятия
Студенты, аспиранты и молодые
преподаватели кафедры занимают
призовые места  в ежегодных меж�
дународных, отраслевых и регио�
нальных научных конференциях и
форумах, а также в конференции
молодых специалистов ОАО "Се�
верные МН" и международной
конференции "Севергеоэкотех",
проводимой на базе УГТУ.
При кафедре открыта аспирантура
по специальности "Строительство
и эксплуатация нефтегазопрово�
дов, баз и хранилищ". Первый при�
ём аспирантов начался в 2004 году.
Кроме того, преподавательский
коллектив активно участвует в
конференциях преподавателей и
сотрудников Ухтинского государ�
ственного технического универси�
тета, где обсуждаются современ�
ные вопросы и проблемы подготов�
ки высококлассных специалистов
для промышленности.

Умножая
богатство

В настоящее время 
на кафедре 
работают:
АГИНЕЙ Руслан Викторович �
заведующий кафедрой, доцент,
кандидат технических наук;

КРИМЧЕЕВА Гюльнара Гу�
сейновна � доцент, кандидат
технических наук;

САЛЬНИКОВ Александр Вик�
торович � доцент, кандидат тех�
нических наук;

ВИШНЕВСКАЯ Надежда
Семеновна � старший препода�
ватель, кандидат технических
наук.

Совместители:
НЕКУЧАЕВ Владимир Оро�
вич � профессор, доктор физи�
ко�математических наук;
КУЧЕРЯВЫЙ Василий Ивано�
вич � профессор, доктор техни�
ческих наук;
КУЗЬБОЖЕВ Александр Сер�
геевич � доцент, кандидат тех�
нических наук;
КОНАКОВА Марина Анатоль�
евна � доцент, кандидат техни�
ческих наук; 
БИРИЛЛО Игорь Николаевич
� доцент, кандидат технических
наук;
ЛУДНИКОВА Наталья Викто�
ровна � старший преподаватель;
КОДОЧИГОВ Владимир Ви�
тальевич � старший преподава�
тель.

Александр АСТАХОВ, 
Служба маркетинга УГТУ
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РАЗВИТИЕ СОТРУДНИЧЕ�

СТВА С ПАРТНЕРАМИ ИЗ

ГЕРМАНИИ 
"Россия и Германия � партнеры в энерге�
тике, партнеры в инвестиционной дея�
тельности", � заявил заместитель пред�
седателя правления ОАО "Газпром", ге�
неральный директор ООО "Газпром экс�
порт" Александр Медведев. 
Выступая 7 ноября в Берлине на заседа�
нии Совета попечителей "Германо�Рос�
сийского форума", он отметил, что Евро�
па, Германия и Россия "открыты для
бизнеса".  
В качестве примера длительности и на�
дежности сотрудничества Александр
Медведев привел тот факт, что в следую�
щем году будет отмечаться 35�летие на�
чала стабильных поставок российского
газа в эту страну. "Ни разу с того момен�
та, когда в 1973 году пошел газ, его пос�
тавки не были прерваны", � напомнил он. 

РОССИЯ УВЕЛИЧИЛА

ДОБЫЧУ НЕФТИ 
Добыча нефти с газовым конденсатом в
России в январе�октябре 2007 года
составила 409,404 млн тонн, что на 2,6%
выше аналогичного показателя 2006
года. Согласно оперативным данным ГП
"ЦДУ ТЭК", в октябре в России было
произведено 42,011 млн тонн сырья.
Экспорт российской нефти в страны
дальнего зарубежья за январь�октябрь
вырос на 4% � до 181,286 млн тонн. В
прошлом месяце Россия поставила на
экспорт в дальнее зарубежье 18,276 млн
тонн сырья.
В страны ближнего зарубежья с начала
этого года российские нефтяные
компании экспортировали 30,678 млн
тонн нефти, что на 1% ниже показателя
за соответствующий период 2006 года.
При этом в октябре было поставлено
3,075 млн тонн сырья.

ТРАНСНЕФТЬ НА XX ВСЕ�

МИРНОМ ЭНЕРГЕТИЧЕС�

КОМ КОНГРЕССЕ 
12 ноября в Риме торжественно открыл�
ся XX Всемирный энергетический конг�
ресс WEC�2007, на котором Россия
представлена самой масштабной нацио�
нальной экспозицией, передает РИА
"Новости".
Всемирный энергетический конгресс и
выставка проводятся каждые три года
под патронажем Мирового энергетичес�
кого совета. Россию представляет глава
Минпромэнерго Виктор Христенко. В
рамках конгресса состоялся форум ми�
нистров энергетики ведущих стран (Ал�
жир, Бразилия, Китай, Катар, Россия,
США) и Евросоюза.
Российская экспозиция в Риме наиболее
представительная за все годы проведе�
ния конгресса � ее площадь на выставке
составляет 1,5 тысячи квадратных мет�
ров. Россия впервые на международных
энергетических конгрессах планирует
представить единую национальную экс�
позицию. Наряду с ОАО "АК  "Транс�
нефть" в работе выставки принимают
участие ОАО "Газпром", РАО "ЕЭС Рос�
сии", ОАО "Роснефть", ОАО "Башнефть",
Росатом, ОАО ВНИИСТ и другие.
Делегация и экспозиция "Транснефти"
продемонстрируют развитие производ�
ственного, инновационного и научно�
технического потенциала своих предп�
риятий в рамках осуществления проек�
тов в сфере транспортировки нефти.

Александр АСТАХОВ, 
Служба маркетинга УГТУ

Новости
стратегических
партнеров

Четырехлетний план сотрудни%

чества УГТУ с норвежскими ву%

зами позволит ухтинским пре%

подавателям стажироваться за

рубежом.

В конце октября в Норвегии

проходили Баренцевы Дни.

УГТУ представлял помощник

ректора по внешним связям

Георгий Коршунов. На меро%

приятии обсуждались вопросы

международного сотрудниче%

ства и партнерства между Нор%

вегией и Россией.

Встречи проходили в норвежском
городе Буде на базе Регионального
университета. Город расположен за
полярным кругом и его население
составляет всего 40 тысяч человек.
Однако университет Буде обучает
около 5000 студентов и активно
взаимодействует с российскими
вузами уже много лет. 
В первый день прошли презента�
ции современных космических тех�
нологий и анализа работы универ�
ситетов и частного сектора в этой
области, в том числе по вопросам
интерпретации и работы с данны�
ми спутников. Участники заслуша�
ли доклады об использовании этих
технологий в нефтегазовой отрас�
ли, лесном комплексе и климати�
ческих исследованиях в России.
Семинар проводил директор Цент�
ра делового сотрудничества на
Крайнем Севере, профессор Фроде
Меллевик (в прошлом ректор уни�
верситета Буде). Программа про�
должилась за ужином в индийском
ресторане, а на следующий день
состоялось официальное открытие
Баренцевых Дней, на котором выс�
тупили представители правитель�
ства Норвегии, руководители и ве�
дущие специалисты по междуна�
родному сотрудничеству. После
пленарного заседания, которое
продлилось до вечера, все участни�

ки отправились на прием к мэру го�
рода Буде г�ну Odd�Tore Fygle. 
Третий день конференции был пос�
вящен проекту вузов из России, Ук�
раины и Норвегии. Презентация про�
екта "Магистерская программа по ус�
тойчивому менеджменту в различ�
ных отраслях" (ТЭК, космос, рыб�
ный промысел, туризм) проводилась
для телевидения, радио и печатных
СМИ Норвегии. Также состоялось
совещание по началу совместной ра�
боты по обозначенной магистерской
программе, а под конец работы Фро�
де Меллевик объявил о том, что кон�
курсный Совет министерства образо�
вания Норвегии  рассмотрел 25 заявок
о совместном сотрудничестве, 7 из ко�
торых заинтересовали министерство.
В этом числе оказалась и заявка УГ�
ТУ! Это стало приятным завершением
рабочего дня. После короткого отдыха
в отеле гости отравились на вечер в го�

родской Дом культуры.
"Результатом поездки для нашего
университета является участие в 4�
летнем учебном проекте, который
предусматривает разработку курсов
лекций на английском языке, стажи�
ровки преподавателей, обмены сту�
дентами из норвежских и российских
университетов в течение срока работы
проекта, � говорит Коршунов. � Безус�
ловно, важным является и тот факт,
что разработанная учебная программа
останется в университете и будет спо�
собствовать развитию собственных
международных программ универси�
тета и поиску новых источников фи�
нансирования проектов и обменов".

Григорий ОРЛОВ

В Баренцевых Днях участвовали
представители руководства мно�
гих высших учебных заведений Рос�
сии и Украины: Балтийского госу�

дарственного технического универ�
ситета "ВОЕНМЕХ", Мурманского
государственного технического
университета, Тюменского госуда�
рственного университета, Таври�
ческого национального универси�
тета им. В.И. Вернадского, Санкт�
Петербургского университета ин�
формационных технологий, меха�
ники и оптики (ИТМО), а также
научного фонда "Нансен � Центр"
(Санкт�Петербург),  исследова�
тельского центра "Сканекс"
(Москва), центра содействия пос�
тавщикам нефтегазовой промыш�
ленности "Созвездие" (Архан�
гельск). Гостем мероприятия стал
генеральный директор государ�
ственного музея�заповедника
"Царское Село" Иван Саутов, ко�
торый открыл фотоэкспозицию
этого великолепного русского музея
в университете г. Буде. 

Из России в Норвегию… 
с проектом

Сегодня любой преподаватель вуза обя%

зан знать английский язык!  Именно в

этом на деканском совещании убеждали

собравшихся помощник ректора УГТУ  Ге%

оргий Коршунов и начальник междуна%

родного отдела университета  Ольга Ах%

тимирова. 

С каждым днем растут и крепнут международ�
ные контакты университета. Наши  студенты  и
преподаватели  все чаще выезжают за рубеж с
лекциями, на семинары и выставки. Уже сейчас
известно, что преподаватели УГТУ будут чи�
тать курс норвежским студентам, впереди ве�
сенние  визиты в Финляндию, куда поедут сту�
денты и преподаватели факультета экономики и

управления, лесотехнического факультета и фа�
культета информационных технологий, гото�
вится встреча сотрудников нефтегазопромыс�
лового и геологоразведочного факультетов в Те�
хасском университете. В Вильнюсский госуни�
верситет и в Каунасский технологический пое�
дут лесники и  экономисты.
По мнению сотрудников международного от�
дела, языковая подготовка ухтинских студен�
тов для зарубежных поездок находится на
достаточно хорошем уровне. Чего нельзя ска�
зать о преподавательском составе. "Любой
сотрудник нашего отдела может сопровож�
дать и педагога, и компанию практически в
любую страну мира. Но  когда дело касается
чтения лекций, проведения семинаров, полу�
чения конкретного гранта, поиска  финанси�
рования или заработка, иностранным языком
должен владеть сам  преподаватель, � расска�
зывает Георгий Коршунов, � а это, к сожале�
нию, не частый факт". 
Именно поэтому в УГТУ для преподавателей
открываются бесплатные курсы английского
языка. В связи с этим международный отдел про�
сит от каждой кафедры представить в междуна�
родный отдел одну�две кандидатуры (с любым
уровнем знания языка), сообщить, какие курсы
по своим дисциплинам могла бы вести кафедра
на английском языке и с какими зарубежными
организациями преподаватели работали ранее.

Феня ПЕКАРИНА

УУУУ чччч ииии тттт ьььь сссс яяяя     
бббб уууу дддд ееее мммм ????

– Результатом поездки в Норвегию на конференцию Баренцевы дни для наше�
го университета является участие в 4� летнем учебном проекте, который предус�
матривает разработку курсов лекций на английском языке, стажировки препо�
давателей, обмены студентами из норвежских и российских университетов в те�
чение срока работы проекта.

Помощник ректора по внешним связям Георгий КОРШУНОВ
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Материалы подготовила Лариса ЧУПРОВА

10%11 ноября  стартовал пер%
вый тур первого чемпионата
Ассоциации студенческого
баскетбола России  северо%за%
падной федеральной зоны
среди мужских команд.

Задолго до торжественного откры�
тия спорткомплекс "Буревестник"
распахнул двери для баскетболис�
тов из Воркуты, Сыктывкара,
Усинска и Ухты. Огромного роста
студенты, радостно крича "При�
вет, брат!", обменивались рукопо�
жатиями и обнимались. Их мас�
сивные спортивные сумки заполо�

нили фойе, затрудняя движение
болельщиков, но гости понимали,
что встречаются земляки, коллеги
по спорту и, одарив спортсменов
улыбками, пробирались в спорт�
зал. А ребята, обменявшись впе�
чатлениями и выпив горячего ко�
фе в буфете, приступили к раз�
минке.
"Команды, построиться! Рав�
няйсь! Смирно!" �  открыл парад�
построение главнокомандующий
студент  УГТУ Никита Турбылев. 
Слово взял ректор, профессор Ни�
колай Денисович Цхадая. "Я фанат
баскетбола, он сегодня в мировом

спорте играет важную роль. Мы
создаем все условия для его даль�
нейшего развития. Удачи на спор�
тивной площадке, красиво забитых
мячей и честной борьбы!" Предсе�
датель спортклуба Борис Гизату�
лин, представив членов оргкомите�
та, скомандовал капитанам команд
поднять флаг Российской Федера�
ции.  Изюминку в открытие турни�
ра внесли воспитанники школы�
интерна №1, они вручили сладкие
призы с символикой футбольного
мяча и памятные вымпелы чемпио�
ната его участникам.  Свисток – и
грянул бой.

Николай Соколов,
представитель АСБ РФ:
– Три года назад я впервые побывал
в Ухте и проводил аналогичный тур�
нир. Длился он пять дней, было
восемь команд. Сейчас немного дру�
гая структура соревнований, это
двухдневный турнир, который будет
проводиться каждые две недели в
субботу и воскресенье в удобное для
студентов время. Через две недели
мы встречаемся в Воркуте, затем в
Сыктывкаре. Полуфинал намечен на
март, а финал пройдет в Москве
летом. Обещаю достаточно много
игр на протяжении всего турнира, а в
июне организуем показательные
выступления.
Цель у нас одна: развитие студен�
ческого баскетбола, спорта в целом.
Чтобы студенты посещали не толь�
ко дискотеки, клубы, а знали, что
есть еще страсти на спортплощад�
ках. Спорт приносит здоровье, ра�
дость и настроение, все то, что не�
обходимо молодому организму. И
если такой заряд заложен смолоду,
то он сохранится до глубокой ста�
рости.
Я получил огромное удовлетворе�
ние от игры ребят. Накал страстей,
динамики не отпускал ни на секун�
ду. Для меня баскетбол � это работа,
хобби, болезнь. Я 25 лет работал в
институте физкультуры им. Лес�
гафта в  Санкт�Петербурге. А с
1980 года тренировал студентов,
среди которых были мастера бас�
кетбола. Более 10 лет занимаюсь
студенческим баскетболом, в част�
ности, по Северо�Западному феде�

ральному округу провел более 150
турниров. Завтра приезжаю в
Санкт�Петербург, а утром уезжаю в
Великий Новгород, там начинается
женский турнир.
За какую команду болел? Сохра�
нял нейтралитет.

Любовь Контиевская, 
начальник Управления физичес�
кой культуры, спорта и туризма
МОГО «Ухта»: 
– Это прекрасное и полезное начи�
нание, приятно, что игры первого
тура первого чемпионата АСБ Рос�
сии впервые прошли в нашем горо�
де. То, что финансирование было за
счет Ассоциации студенческого
баскетбола России,  тоже приятно,
это разгрузило наш университет в
материальном плане. Участие в
чемпионате дало возможность выя�
вить талантливых ребят, тренеров.
Жаль, что не приняли участие дру�
гие филиалы институтов и акаде�
мий города.

Дмитрий Туманов, 
главный тренер баскетбольной ко�
манды "Планета�Университет":
– Замечание по организации. Ко�
манды едут издалека, в поездах
проводят более 15 часов, а играют
всего две игры. Необходимо устро�
ить так, чтобы у ребят было по 3�4
игры. Например: две игры утром,
затем полноценный отдых и две иг�
ры вечером. Это будет эффективно
для чемпионата. 

Для справки
Ассоциация студенческого баскет�
бола России является преемницей
Студенческой баскетбольной лиги
(СБЛ) России. АСБ создана для
студентов�спортсменов, которые
получают образование и занимают�
ся выбранным видом спорта, а в
дальнейшем могут профессиональ�
но реализовать свои таланты.

Свершилось!

Три золотые, две серебряные и две брон%
зовые медали завоевала команда  Ухти%
нского клуба каратэ%до Сито%рю на пер%
венстве России 2007 года. 
Тренер команды Александр Дворецкий
поделился впечатлениями с нашим кор%
респондентом.

– Были ли в составе команды спортсмены уни�
верситета?
– Безусловно. Самыми старшими и опытными
спортсменами  были Юлия Потемкина (ТГВ�1�

04) и Вячеслав Завальнев (ФК�07). Юлия прове�
ла три поединка, обыграв в предварительных
схватках спортсменок из городов Москвы и Ли�
пецка. А в финале соревнований Юлия встрети�
лась со спортсменкой из Костромы. Уверенно на�
чав схватку, она уже к середине боя вела с переве�
сом в три балла, но соперница приложила все си�
лы, чтобы не отдать победу, и окончание схватки
получилось очень напряженным. Благодаря сво�
ему опыту Юлия не дала переломить ход боя и
одержала очень важную для себя победу. В итоге
соревнований ухтинка подтвердила звание чем�
пионки России среди юниоров, победив в двух
видах выступлений � по ката (комплексе фор�
мальных упражнений) и кумитэ (поединках). 
Хорошо дебютировал Вячеслав Завальнев, он
занял третье по кумитэ среди юниоров в катего�
рии тяжеловесов. Основными соперниками Вя�
чеслава были спортсмены из Москвы и Каре�
лии. Уверенно одержав победу в первом поедин�
ке, Вячеслав проиграл всего один балл за выход
в финал москвичу, который впоследствии и стал
чемпионом. В итоге у нас третье место и мы до�
пущены к дальнейшей борьбе за право зани�
маться в юниорской сборной России на трени�
ровочных сборах и всероссийских соревновани�
ях.
–  Чем примечательно это первенство?
– Оно было отборочным, и по результатам этих
соревнований формируется детско�юношеская
и юниорская сборные России по каратэ�до для
участия в международных соревнованиях 2008
года. На состязания  приехали сильнейшие
сборные команды из 20 регионов страны, всего
425 спортсменов в возрасте от 11 до 20 лет. 

– Где проходили соревнования?
– В замечательном месте � санатории�профи�
лактории "Колонтаево" Московской области.
Для всех участников (а это школьники и студен�
ты) были созданы прекраснейшие условия. Са�
наторий расположен в лесопарковой зоне, пита�
лись спортсмены в ресторане,  для них был орга�
низован шведский стол. Кроме волнений и пере�
живаний, которые испытывает спортсмен перед
борьбой на татами, у ребят была возможность
хорошо отдохнуть.
– В нашем городе нет зала для каратэ, где тре�
нируются ребята?
– Благодаря помощи проректора по АХЧ Ярос�
лава Петровича и ректора университета Нико�
лая Денисовича, у ребят в этом году появилась
возможность заниматься три раза в неделю  в
"Буревестнике", а также есть небольшой зал в
шестом общежитии УГТУ, где в любое свобод�
ное от учебы время ребята самостоятельно зани�
маются. 
Тренировки шесть  раз в неделю по два часа, а
перед соревнованиями по две в день. Это обяза�
тельное условие, так как мы принимаем участие
в чемпионатах высокого уровня, и только каж�
додневная работа в спортзале дает возможность
достойно выступить.
Поздравляем единоборцев с победами. Желаем
упорства и везения, ведь в конце года у каратис�
тов  участие в чемпионате России по каратэ�до
Сито�рю в Москве, борьба за место в юниорской
сборной на всероссийских соревнованиях, кото�
рые являются отборочными для участия в чем�
пионате Европы в феврале 2008 года в Италии, и
выступление в финале Кубка России.

Блестящие поединки

После первого тура без поражений играют
команды Воркутинского горного института,
Ухтинского государственного технического
университета «Планета�Университет�1» и
команда Усинского филиала УГТУ.
Первые серьезные очки взяла команда "Плане�
та�Университет�1" (тренер Лейла Кравчук). 

Большая 
победа 
в маленьком 
городе
В конце октября завершился
чемпионат города по мини%
футболу среди школ Ухты.
Сборная команда "Планета%
Университет" школы интерна%
та №6 заняла второе место.

Воспитанники провели более 15
игр и были самыми младшими по
возрасту. Но это не помешало им
выйти в финал. Однако, проиграв
участникам чемпионата России –
команде школы №18   (2:11), ребя�
та не расстроились. Для них все
равно это была победа!
"Все могло пойти по совсем друго�
му сценарию, если бы капитан ко�
манды Саша Цыпин за день до иг�
ры в финале не сломал палец на но�
ге, � рассказал тренер команды
Олег Морозюк.  Лучший бомбар�
дир команды сидел на поле в роли
болельщика, и это было обидно".
На Сашу Цыпина обратило внима�
ние строгое жюри и по итогам чем�
пионата он был признал лучшим
нападающим. 
Тренируют сборную студенты на�
шего университета Олег Морозюк
и Александр Сердитов. 
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Хип%хоп % танцевальное на%
правление в Ухте популярное.
И ведущей командой в нем
заслуженно считается универ%
ситетский коллектив"United
BIT". 11 ноября в спортивном
комплексе "Буревестник" про%
шел чемпионат по хип%хопу. 

Провести его планировалось еще в
сентябре, но по разным причинам
дата отодвинулась на два месяца.
Первый закрытый чемпионат по
хип�хопу был проведен в мае этого
года. Если сравнивать с ним, то, по
словам одного из организаторов
мероприятия Саида Джораева,
"уровень танцоров за это время вы�
рос на голову". Сам же чемпионат

был намного интереснее,  позитив�
нее и лучше организован. Это отме�
тили и члены жюри, и гости.  Изна�
чально планировалось провести со�
ревнования между участниками
коллектива "United BIT" – как сту�
дентами, так и будущими студента�
ми и самым младшим составом.  
"Не думал, что это захватит так
сильно и что приедет столько
участников", � признается органи�
затор чемпионата Саид Джораев.
Дело в том, что кто�то из танцоров
разместил в интернете информа�
цию о намечающемся мероприятии  –
и, как бабочки на огонь, со всей
республики слетелись брейкеры.
Это одно из популярных так назы�
ваемых "уличных" направлений
хип�хопа. В итоге в чемпионате
участвовали команды из Вуктыла,
Инты, Печоры, Воркуты и Сык�
тывкара. "Получился неофициаль�
ный брейкерский чемпионат рес�
публиканского масштаба", � гово�
рит Саид Джораев. Победителем
соревнований стала сборная ко�
манда Печоры и Инты, которая
всеми без исключения членами

жюри была признана по�настояще�
му сильной. Ухтинцы заняли вто�
рое место, третье место у Сыктыв�
кара, четвертое � у Вуктыла. 
Также участники выступали соло.
Бесспорным победителем в этой
категории стал брейкер из Ворку�
ты, который поразил всех тем, что
не только крутился, но еще и пры�
гал на голове.
Главная цель, которую преследова�
ли организаторы, это объединить
танцоров хип�хопа. В планах вес�
ной провести очередной чемпионат
и вновь пригласить поклонников
этого танцевального жанра. "Вско�
ре этот турнир станет хорошей тра�
дицией, � надеется Саид Джораев. �
Надо сделать его на таком уровне,
чтобы у каждого танцора было
стремление стать победителем и
гордиться этим".  Среди ухтинцев
запомнилось мужское соло и дети.
"Младший состав даже в танц�
классе не показывают то, что я уви�
дел на чемпионате. Благодаря по�
добным чемпионатам и открыва�
ются новые звездочки", � признает�
ся Саид.

Яна МАЦКИВ 

Хип8хоп – 
все тип8топ!

Снаряжен – 
значит, 
защищен
Спасательная служба университета
насчитывает более ста человек. Сов�
сем недавно для для них была закуп�
лена новая специализированная
форма: защитные комбинезоны,
шапки, ботинки, перчатки, каски.
Кроме амуниции спасательный от�
ряд снаряжен новыми электропила�
ми по бетону, дереву и металлу. Уни�
верситет приобрел костюмы   хими�
ческой защиты, индивидуальные до�
зиметры, аптечки, противохимичес�
кие пакеты и прочие необходимые в
чрезвычайных ситуациях вещи.
Нужные покупки сделаны в магази�
нах городов Ухты и Москвы. 
В течение месяца у спасателей
были тренировки и учения.  Они на
практике тушили пламя,
разбирали завалы, надевали проти�
вогазы и защитные маски, бегали,
рубили, измеряли, одним словом,
спасали. С такой амуницией и эки�
пировкой спасательный отряд
УГТУ будет готов к отразить лю�
бую атаку врага.

Лариса ЧУПРОВА

Интересно было узнать, что сейчас  в России
3000 высших учебных заведений  (вместе с фи�
лиалами), из  них по 600 вузов государственных
и негосударственных,  и  7 млн студентов.  В
СССР их было 2,5 млн. Из расчета на 100 тысяч
населения это больше, чем в Америке. Количе�
ство студентов еще не означает высокое качест�
во обученности. Отсюда идет  определенная
жесткость, которую начинает проявлять к вузам
федеральное агентство по образованию. Одно
из них  � акцент на контроле знаний студентов.
"Там, наверху"  совсем не интересуются внутри�
вузовскими вопросами, как и кто обучает сту�
дентов. Аккредитационные органы осуществля�
ют функцию контроля результатов обучения, т.е.
своими способами проверяют  полученные зна�
ния. В связи с этим  нам надо обострить внима�
ние к тестированию, тем более что проверяющие
комиссии приезжают без предупреждения. 
Конъюнктура такова, что если нам активно при�
нимать участие в зимних и летних интернет�эк�
заменах, охватить при этом более  50%  предме�
тов по циклам и провести через экзамены до 90%
студенческих групп, нам это могут зачесть. Тогда
в заявительном порядке можно будет миновать
внешнюю экспертизу по контролю знаний. 
В 2008 году университету предстоит генераль�
ная проверка. Процедуру лицензирования и ак�
кредитации будут проходить совместно с голов�
ным вузом и наши филиалы, независимо от то�
го, когда они прежде ее проходили.  Этим  вы�
равниваются сроки всех проверок. 
Семинар показал, что мы движемся в правиль�
ном направлении, когда проводим  самообсле�
дование по нашей схеме. В отличие от прошлых
проверок внешние эксперты в составе комиссии
будут иметь на то сертификаты. Также на смену
многим справкам, которые готовили отделы,
придут  отдельные модули � самообследования,
комплексной оценки, лицензирования. Их так�
же можно сводить в один модуль, а не тонуть в
многочисленных справках. 
Есть еще одно новшество. Принятое Болонское
соглашение подвело к необходимости обучения
двум иностранным языкам, как это делается  на
Западе. Один из них будет капитальным. Это
требование будет указано в ГОС.

Феня ПЕКАРИНА
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Что там, наверху?

В семинаре при Национальном  аккредитационном агентстве  в сфере образования
участвовали первый проректор  Валерий Хегай и начальник учебно%методического уп%
равления университета Николай Федотов. Информация, которой они поделились на
деканском совещании, важна для предстоящих процедур  комплексной оценки дея%
тельности университета и небезынтересна сама по себе. 
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– Получился неофициальный брейкерский
чемпионат республиканского масштаба.

Руководитель танцевального 
коллектива УГТУ  "United BIT" Саид ДЖОРАЕВ



8

№
 6

 (4
0

)
2

1
. 

1
1

. 
2

0
0

7

Участник семинара профессор Владимир
Некучаев (справа) и организатор,  ведущий
семинара со стороны CHEPS Ганс Воссенш�
тайн перед входом в центр нанотехнологий
университета Твенте.

В октябре 2007г. в университе%
те Твенте (г. Энцхеде, Нидер%
ланды) состоялся заключитель%
ный семинар из серии российс%
ко%голландских семинаров в
рамках международного про%
екта "Стратегический менедж%
мент и обеспечение качества в
высшем образовании". Преды%
дущие  семинара состоялись в
Новгороде, Санкт%Петербурге,
Петрозаводске в 2006%2007
учебном году. 

Как и в предыдущей серии органи�
затором и координатором стал
Центр изучения политики в выс�
шем образовании университета
Твенте (CHEPS), который хорошо
известен своими конкретными про�
ектами не только в Европе, но и во
многих других странах, в частнос�
ти, в США, Австралии, многих
странах Африки. Со стороны Рос�
сии участниками проекта являлись
4 университета северо�западного
региона: Новгородский государ�
ственный университет им. Яросла�
ва Мудрого, Петрозаводский госу�
дарственный университет, Поморс�
кий государственный университет
и УГТУ.
От УГТУ в проекте участвовали:
директор Центра менеджмента ка�
чества, профессор Владимир Неку�
чаев; зам. директора, доцент Анд�
рей Кустышев; декан  ФЭУ, доцент
Татьяна Крестовских; начальник
международного отдела Ольга Ах�
тимирова и преподаватель кафед�
ры иностранных языков Светлана
Рознина.
Семинар в Голландии длился 4 дня
плюс один день экскурсия по стра�
не. Программа была очень напря�
женная, например, в четверг 4 ок�
тября занимались до 22:00. Поми�
мо обычных теоретических заня�
тий, работы в группах над различ�
ными заданиями каждый вуз дол�
жен был сделать заключительную
презентацию по защите своего
конкретного проекта, темы кото�
рых были выбраны еще на первом
семинаре год назад. Новгородский
ГУ является "гуру" в применении
международных стандартов ИСО в
сфере образования, его представи�
тели  защищали интересный про�
ект, связанный с детальным описа�
нием процесса проектирования и
разработки программы обучения
персонала вуза. Наш проект был
связан со спецификой построения
СК в УГТУ. Похожая тема была у
Поморского ГУ. Было очень инте�
ресно и полезно сравнить два под�
хода к данной проблеме, состоя�
лись достаточно напряженные дис�
куссии по целям, моделям, спосо�
бам внедрения СК в вузах. Напри�
мер, в Поморском ГУ в большей
степени имеет место так называе�
мый "bottom�up" подход, а в УГТУ,
на мой взгляд, все же главенствует
"top�down" подход ко многим проб�
лемам и, в частности, к построению
СК вуза. Они пока строят СК на ба�
зе стандартов ИСО 9000:2000, мы
же склоняемся к более мягким мо�
делям, которые, на наш взгляд, луч�
ше подходят к сфере образования, а
именно, модели ENQA (Европейс�
кой ассоциации гарантий качества
в сфере высшего образования) и
Типовой модели, разрабатываемой
по заданию Минобрнауки РФ спе�
циалистами Санкт�Петербургского
электротехнического университета
(в ней учтены и процессный подход
из ИСО, и стандарты ENQA, и не�
которые другие системы). 

Все участники понимают, что соз�
дание СК вуза � это дополнитель�
ная работа,  дополнительные доку�
менты, финансовые ресурсы и т.д.,
а вопрос об отдаче � очень дискус�
сионный. Напомню, что создание и
внедрение внутривузовской СК
подготовки специалистов � требо�
вание Министерства образования и
науки РФ. Обсуждению этой проб�
лемы мы посвятили достаточно
времени, и здесь активно участво�
вали сотрудники CHEPS Don
Westerheijden, Ales Vlk, Harry
Bayer и другие. Как выяснилось,
впервые системы менеджмента ка�
чества на основе стандартов ИСО
стали переносить из мира бизнеса,
промышленности в сферу образо�
вания в американских  университе�
тах. В настоящее время, т.е. через
10 лет, большинство этих универ�
ситетов отказались от разработки и
внедрения этих систем в учебный
процесс. Если и оставили, то лишь
в сфере вспомогательных процес�
сов. Хотя, например, во многих
американских школах внедряются
данные стандарты. 
Таким образом, главная задача �
найти баланс между усилиями лю�
дей, временем, финансовыми ре�
сурсами, затраченными на построе�
ние СК вуза, описание основных
процессов, и реальной пользой от
внедрения системы качества.
Как и в предыдущей серии во вре�
мя заключительного семинара бы�
ла проведена интересная деловая
игра (заняла 1 день), где все участ�
ники представляли некий фиктив�
ный университет в некой европейс�
кой стране, которому совет попечи�
телей посылает письмо�обращение
с просьбой разработать стратеги�
ческий документ, включая бюджет
на 3 года, который, учитывая мис�
сию университета и текущую фи�
нансовую ситуацию, отвечал бы на
вопрос о позиционировании вуза в

будущем, конкретные предложе�
ния  о стабилизации и улучшении
финансовой  обстановки и др. К
письму прилагалась всяческая ин�
формация о стране, регионе, уни�
верситетах и т.д. (я, например, в
этой игре был представителем ми�
нистерства образования). Очень
полезная игра для развития мозгов.
В целом в результате интенсивного
мозгового штурма наши команды
справились с заданием, но закончи�
ли игру лишь в 22:00.
Интересно отметить, что в преды�
дущей серии таких семинаров, про�
водимых CHEPS, в составе УГТУ
была Светлана Моисеенкова, быв�
ший секретарь ученого совета УГ�
ТУ, доцент кафедры ГМИС, кото�
рая в настоящее время живет в Гол�
ландии и работает вместе со своим
мужем (геофизиком) в компании
Шелл. Они нас любезно пригласи�
ли в гости к себе в Гаагу, очень дру�
желюбно встретили, показали мо�
ре, город.  В Гааге находится рези�
денция королевы Нидерландов,
парламент и многое другое. Спаси�
бо им за встречу, экскурсию, жаль
только, что времени на общение у
нас было чуть более трех часов.

Результаты участия 
в данной серии 
семинаров:
1. Повышение квалификации всех
участников в области стратегичес�
кого менеджмента и обеспечения
качества в сфере высшего образо�
вания. Получены соответствующие
сертификаты международного об�
разца.
2. Установление с Новгородским,
Архангельским и Петрозаводским
гос. университетами   деловых свя�
зей, которые приносили плоды во
время семинаров и приносят в нас�
тоящее время после их завершения.
Много очень полезной информа�

ции мы получаем именно
благодаря личным контактам с ру�
ководителями разных рангов из
этих вузов. Прежде всего это каса�
ется деталей предстоящей компле�
ксной проверки деятельности вуза.
Только после живых дискуссий на
этих семинарах стало понятно, что
такое миссия, видение, политика
вуза в области качества. Стали по�
нятны такие термины, как TQM,
Benchmarking, ranking и др., знание
которых необходимо для тех, кто
занимается этой сферой деятель�
ности.
3. Именно благодаря этому между�
народному проекту Минобрнауки

включило наш вуз в число участни�
ков апробации типовой модели СК
по cеверо�западному региону, что
дает право на бесплатное обучение
ряда сотрудников вуза в данной
сфере на базе Санкт�Петербургско�
го гос. электротехнического уни�
верситета (ЛЭТИ). Мы уже вос�
пользовались этой возможностью.
4. Теперь о нас знают в Голландии
(CHEPS, университет Твенте), в
ЛЭТИ, Новгородском, Архангельс�
ком, Петрозаводском гос. универ�
ситетах, РАГС при Президенте РФ,
причем знают с хорошей стороны,
что повышает престиж УГТУ в
данной сфере.
5. Обозначилась тема диссертаци�
онной работы, которой будет зани�
маться уполномоченный по качест�
ву ФЭУ, ст. преподаватель Сапры�
кина Ю.В.
6. Мы заключили двухсторонний
договор о международном сотруд�
ничестве с центром CHEPS уни�
верситета  Твенте на ближайшие 3
года.
7. По результатам данной серии се�
минаров будет издана книга на анг�
лийском и русском языках. Финан�
сирование издания берет на себя
голландская сторона. Естественно,
наш проект там также будет предс�
тавлен, над этим мы сейчас работа�
ем. Надеюсь, эта книга успеет вый�
ти до конференции по качеству, ко�
торая пройдет в начале апреля в
УГТУ в рамках мероприятий, пос�
вященных 50�летию университета.
8. Мы включили в команду УГТУ
помощника ректора КРАГСиУ (г.
Сыктывкар) по качеству И.А. Ми�
хальченкову, которая стала актив�
ным участником проекта. Теперь
вместе с этим вузом мы проводим
семинары "Разработка и внедрение
систем качества в образовательных
учреждениях Республики Коми" в
рамках выполнения государствен�
ного контракта № ОК�177  по целе�
вой республиканской программе
"Развитие системы профессио�
нального образования в республи�
ке Коми на 2007�2008 годы". Это
яркий пример взаимовыгодного
сотрудничества с вузами Респуб�
лики Коми в области качества об�
разования. 

Владимир НЕКУЧАЕВ

ББББ АААА ЛЛЛЛ АААА НННН СССС     
КАЧЕСТВА

Наш вопрос:
– Владимир Орович, сегодня в нашем и других вузах много говорят
об интернет�экзаменах. Как Вы относитесь к проблеме оценки каче�
ства образования с помощью тестирования остаточных знаний сту�
дентов (интернет�экзаменов), проводимых Рособрнадзором?

� Наверное, это лучше чем ничего не
делать, поскольку в результате ка�
кая�то  фактология получается. Од�
нако совершенно не ясны критерии
оценки усвоения конкретных  дис�
циплин через дидактические едини�
цы, качество тестов часто оставляет
желать лучшего. При такой провер�
ке совершенно не учитываеся уро�
вень знаний абитуриентов,  посту�
пающих в вуз. В настоящее время
этот уровень у многих абитуриентов
весьма низкий. 
Наш вуз уже участвовал в четырех
сессиях таких интернет�экзаменов
по циклам дисциплин ГСЭ, ЕН,
ОПД.  Мы просто вынуждены это
делать, поскольку при предстоящей

процедуре комплексной оценки деятельности УГТУ, которая намечена
на октябрь 2008 года, первым шагом будет тестирование специальными
экспертами знаний наших студентов по  этим циклам дисциплин. Ре�
зультаты такого тестирования будут одними из самых  важных для зак�
лючения комиссии о будущей  аккредитации нашего вуза. 
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Лавина информационного
прогресса неумолимо насти%
гает службу проректора по
информационным технологи%
ям Артема Куделина. Дел
всегда невпроворот.  "Их и
должно становиться больше, %
сказал главнокомандующий
информационного фронта. %
Потому что растем.  Если
раньше была одна проблема,
что у кого% то принтер не пе%
чатает, то сейчас они возни%
кают в любом направлении:
сопровождение, поддержка
локальной сети, интернет,
электронная почта. Появля%
ются и новые задачи:  внедре%
ние АСУ ВУЗ и системы инте%
рактивного тестирования сту%
дентов, постоянная поддерж%
ка сайта, корпоративное те%
левидение и другие. Наш ко%
нек, по мнению проректоров
нефтегазовых вузов, наша
динамика".  Вот как он оха%
рактеризовал информацион%
ную ситуацию сегодня.

Никуда нам не деться
Сфера образования перестраивает�
ся по западному типу. Хотим мы то�
го или не хотим, но перейдем и на
систему тестирования, и на систему
каких�то виртуальных, интерактив�
ных занятий. Методология обуче�
ния будет строиться в большей ме�
ре на западный лад, и мы просто ни�
куда не уйдем от информационных
технологий. Вектор обучения будет
направлен  на самостоятельную
работу, никто из преподавателей,
как  и у них, за студентом ни в коем
разе не будет бегать, чтобы задания
выдать или принять. Они будут
проводить обзорные лекции,  зна�
комить с материалом, консультиро�
вать. На Западе давно нет бумаж�
ных библиотек, а у нас еще сущест�

вует такой пункт аккредитации, как
наличие книг на одного студента.
Мы тоже рано или поздно придем к
тому, что все будет в электронном
виде, студенты будут приходить со
своими  компьютерами, садиться и
работать. 

Проблемы свои 
решаем и решим
Уровень овладения  информаци�
онными технологиями таков,
что большинство студентов вла�
деют компьютерами лучше пре�
подавателей. Многие из них
считают, что достаточно  нау�
читься набирать текст и отп�
равлять электронную почту и
они уже пользователи. Это не
так.  Такое пользование состав�
ляет  лишь один�два процента
от возможностей, которые пре�
доставляет компьютер, и кото�
рые  можно применять практи�
чески во всех сферах, особенно
в техническом вузе. Например,
грамотное и эффективное вла�
дение математическими паке�
тами.  Но не все преподаватели
считают это нужным. Мы нахо�
димся только в начале пути и
по каждому нашему направле�
нию есть куда двигаться, впе�
ред и вперед.

Перестанем шуршать 
Сейчас мы доводим до полного
внедрения систему "Деканат". Все
деканаты перейдут от бумажного
заполнения журналов к системно�
электронному и свои задачи станут
решать через информационную
систему. Это значительно упростит
работу. Сейчас надо провести неко�
торую базовую работу � занести
имеющийся  контингент студентов,
учебные планы  и успеваемость, за
все время их  обучения.

Перестанем 
бестолково бегать 
Внедрим систему "Расписание".
Когда она начнет работать, можно
будет минимизировать перемеще�
ния студентов в течение дня. На�
ша служба предоставит диспетче�
рам информационную систему, ко�
торая избавит их от некоторых не�
удобств.  По интерактивному рас�
писанию студент сможет на нашем
сайте увидеть и свои пары, и куда
они перенесены в случае  замены.

Не умеет – научим
Основным препятствием для ши�
рокого использования информа�
ционных технологий является то,
что не все могут на должном уров�

не работать на компьютере. Негра�
мотный пользователь  научен
просто кнопки нажимать, грамот�
ный знает, что он хочет сделать и
знает, как это сделать. В ближай�
шее время пройдут обучение по
информационной системе "Наг�
рузка" как те, кто на кафедрах от�
ветственен за ее учет и связь с сис�
темой АСУ ВУЗ, так и работники
учебного отдела, которые занима�
ются ее сведением,  нормализаци�
ей, оптимизацией и т.д. Осущест�
вит этот инструментарий  отдел
разработки и сопровождения
программного обеспечения. Сей�
час ряд сотрудников проходят
курсы повышения квалификации
по программе пользователей
ЭВМ. В конце ноября мы повто�

рим набор. По всей вероятности,
эти курсы будут постоянными. По
мере комплектования группы из
желающих учиться мы и будем их
открывать. Предполагаем прово�
дить обучение на базе Института
повышения квалификации УГТУ
и выдавать сертификаты государ�
ственного образца.

Не кидаемся 
сломя голову
Сейчас заканчиваем подготовку не�
обходимой документации для
вхождения УГТУ в  российскую об�
разовательную сеть "RUNNet". Она
объединяет порядка 450 учебных
заведений, работает объединенно с
сетями Академии наук и других на�
учных сообществ, предоставляет
значительные образовательные ре�
сурсы и доступ к закрытым элект�
ронным библиотекам. Учитывая,
что мы достаточно отдалены от  ос�
новных информационных магист�
ралей и услуги дорогие, для вхожде�
ния в эту сеть нам выделяют финан�
сирование. В ближайшее время
должны подключиться. Я не сомне�
ваюсь в положительном эффекте.
Но какова его будет величина, сле�
дует обязательно оценить. Издале�
ка, по рекламным статьям это сде�
лать трудно, попробуем в деле, пос�
мотрим, что это даст университету в
целом, будет ли это стоить тех денег. 

Сопоставляемся
Общаемся с коллегами из нефтега�
зовых вузов. Недавно был визит к
нам проректоров по информаци�
онным технологиям из Тюмени,
Уфы и Москвы. У каждого есть
чем похвастаться. У кого�то хоро�
шее техническое обеспечение, у ко�
го �то завидные спонсоры или хо�
рошая система АСУ ВУЗ. Наш ко�
нек, по мнению коллег, наша дина�
мика. А в чем�то мы имеем преиму�
щества. Так, у нас нет тех труднос�
тей с кадровым обеспечением, ко�
торые испытывают в Москве, где
иная конъюнктура на рынке труда.
Мы готовим себе специалистов, да
и  студенты активно работают. Всех
впечатлило корпоративное телеви�
дение, ни у кого его нет! Пусть по�
ка немного плазм, но ведь еще года
не прошло, как его запустили. Пон�
равилась наша пресса и то, что вся
она есть на сайте. Короче, покой
нам только снится. 

Беседовала Феня ПЕКАРИНА

Службы проректора по информационным технологиям: 
информационно�вычислительный центр; диспетчерская служба; отдел разра�
ботки и сопровождения; отдел поддержки локальной вычислительной сети; от�
дел компьютерных технологий и дистанционного обучения; отдел централизо�
ванного технического обслуживания; отдел мультимедиа технологий; отдел на�
учно�информационных исследований.

9 ноября в Ухтинском государ%
ственном техническом универ%
ситете состоялась отчетно%вы%
борная конференция студенчес%
кой профсоюзной организации. 

В ходе конференции был опреде�
лен новый состав студенческого
профкома и ревизионной комис�
сии. Единогласным решением на
пост председателя профсоюзной
организации избран Алексей Бара�
банов, студент 4�го курса лесотех�
нического факультета. Новым сек�
ретарем профкома стала Светлана
Артеева, студентка 5�го курса фа�
культета экономики и управления.
Делегаты конференции обсудили
также Коллективное соглашение
между администрацией и студен�
тами УГТУ и внесли в него ряд до�
полнений. О том, какую роль в со�
циальной защите студентов играет

Коллективное соглашение, можно
судить по выступлению ректора
УГТУ Н.Д. Цхадая, который стал
почетным гостем конференции. 
Николай Денисович поделился с
профоргами своими планами в
сфере улучшения материального
положения студентов. По его сло�
вам, студентам, отслужившим в ар�
мии, Ухтинский университет будет
предоставлять целый ряд льгот и
выплачивать премии к  23 февраля
в размере до 15 тыс. рублей. Не
обойдут стороной и студенческие
семьи. Им будет оказана матери�
альная помощь в размере 25 тыс.
рублей, если в семье двое детей, и
50 тыс. рублей, если в семье трое
детей. Ректор УГТУ намерен не
только реализовать предложенные
меры в своем университете, но и
выйти  с предложениями об их ре�
ализации на федеральном уровне.

В конце своего выступления Н.Д.
Цхадая предложил всем желающим
посетить сайт www.ugtu.net.ru, где
каждый студент может получить
ответы на волнующие его вопросы.

Олеся КОРСАКОВА

Новый профсоюзный лидер

БЕГУЩИЕ 

У нас есть шанс вызвать у по%
томков трепет. Он, как прави%
ло, наступает, когда на нас
глядит прошлое.  

Идея написать историю каждой
кафедры появилась  перед 30�
летним юбилеем индустриально�
го института.  Писали ее  не по
шаблону, а в произвольной фор�
ме, заполняя "страницы"  по сво�
ему усмотрению. В Музее исто�
рии УГТУ  хранятся сделанные
в начале 90�х годов большие ка�
федральные фотоальбомы. Аль�
бомы � это часть историй. Другая
часть представляет собой лето�
писные тексты. Их обновление
проходило в 2004 году.  В свое
прошлое (в разной степени  заин�
тересованности и проникнове�
ния) заглянули все кафедры.  В
музее сейчас хранятся компью�

терные варианты всех написан�
ных историй факультетов и ка�
федр.
В преддверии 50�летия универ�
ситета проходит вторая волна
внимания к своей истории.  На
деканских совещаниях обсужда�
ется вопрос о готовности к изда�
нию историй факультетов и ка�
федр.  Редакционно�издательс�
кий отдел  исправно выполняет
свою часть работы  по мере пос�
тупления к ним материала.  А в
каком виде,  где  и  на какие день�
ги они будут изданы, пока не яс�
но. У всех перед глазами коллек�
тивная монография "Высшая
школа разведчиков" � история ге�
ологоразведочного факультета.
Но совершенству предела нет, и
будем надеяться увидеть к юби�
лею его варианты.

Феня ПЕКАРИНА

История об историях
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Задай вопрос ректору!
Дорогие  читатели, сообщаем Вам о том, что продолжает работу про�
ект "Задай вопрос ректору". Каждый желающий имеет возможность
направить лично ректору свой вопрос и получить решение своей
проблемы или предложения с формы askrector.ugtu.net
Наиболее интересные вопросы и ответы будут пуликовать на стра�
ницах газеты "АльмаМатер". №
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Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

Дорогие студенты, дорогие коллеги и
друзья! Сердечно поздравляю вас с
Международным днем студента!

Этот день, по сути, содержит в себе все
профессиональные праздники. Чтобы
стать настоящим специалистом в любом
деле,  нужно пройти все этапы студенчес�
кой жизни, нужно пережить напряжен�
ность сессии и чувство полета после ее
удачного завершения, радость научного
открытия и первого успеха на избранном
поприще. Нужно понять, что все будущие
достижения закладываются уже сейчас, и
для их реализации необходимы знания, та�
лант, дерзновенность � все, что составляет
основу студенческой жизни.
Республика Коми, как и вся наша страна,
переживает в настоящее время сложней�
ший период модернизации. Президент В.В.
Путин поставил перед экономикой России
задачу перехода к инновационной парадиг�
ме. И сфере образования в этом процессе
принадлежит ключевая роль, что ярче все�
го выражается в реализации национально�
го проекта "Образование". Именно вы, до�
рогие студенты, являетесь той решающей
силой, которая осуществит прорыв России
в будущее!
Мы желаем героям сегодняшнего праздни�
ка сохранить на всю жизнь студенческий
дух, студенческое стремление к новому. И
пусть те испытания, которые готовит им
жизнь, преодолеваются не сложнее, чем
обычные студенческие экзамены!  

От имени коллектива Ухтинского 
государственного технического университета

ректор, председатель Совета ректоров 
вузов Республики Коми, 
профессор Н.Д. Цхадая  

17  ноября отмечается Международ%
ный день студента. День международ%
ной солидарности студентов был уч%
режден в 1941 году в Лондоне (Вели%
кобритания) на международной встре%
че студентов, боровшихся против фа%
шизма, в честь студентов Чехослова%
кии % героев Сопротивления, постра%
давших в 1939 году во время расправы
со студенческой демонстрацией в ок%
купированной немцами Праге. В нас%
тоящее время Международный день
студента является днем объединения
студентов всех факультетов и учебных
заведений.

Зарождение высшего образования в нашей
стране восходит к эпохе Петра I. Первый в
Российской империи научно�учебный центр
по его замыслу должен был включать уни�
верситет и академию. В указе императора от
28 января 1724 года сказано: "требуются
гродные люди, которые гуманиора отчасти
знают и некоторое малое искусство филосо�
фии и математики имеют".
В XVIII веке в Петербурге были созданы
Академический университет, Горное учили�
ще и Медико�хирургическая академия, а в
Москве – первый классический университет
и Славяно�греко�латинская академия.
Учеба и повседневная жизнь студента регла�
ментировались уставом, а допустившие на�
рушение правил наказывались денежными
штрафами, переодеванием в крестьянскую
одежду или лишались права носить шпагу.
За особые заслуги лучшие студенты досроч�
но получали воинские звания.
В то же время появились первые стипендиа�
ты. В архивах сохранились их фамилии: в
Академическом университете в списке зна�

чились только 23 чело�
века, а в МГУ � 30.
Стипендии хватало
на питание, покуп�
ку одежды и книг, а
также найма частно�
го жилья. Но даже в
те времена студенты
искали дополни�
тельные источни�
ки средств. Наи�
большие доходы
давали переводы
иностранных книг на
русский язык.
Срок обучения составлял
тогда 3�4 года. Популяр�
ностью пользовались прак�
тически все учебные заведе�
ния. Уже к концу XVIII века в
Российской империи функцио�
нировало 12 вузов: в Санкт�Петер�
бурге � 7, в Москве � 3, в Казани и
Киеве � по одному.
Резкое увеличение численности сту�
дентов и повышение престижа образова�
ния пришлось на период с 1897 по 1908
годы. А с 1914 года возросло число студен�
тов технических учебных заведений.
Кто в основном учился в академиях, универ�
ситетах? В том же 1914 году абсолютное
большинство студентов � выходцы из мещан
(35,2%), из крестьян (22%) и дворян (9,8%).
Немаловажен и тот факт, что для девушек из
любых семей путь в университет был закрыт.
В настоящее время День студента являет�
ся символическим объединением студен�
тов всех факультетов и всех учебных заве�
дений! 

По материалам сети Интернет

Студенты вузов, 
объединяйтесь!

Перенесем мы все невзго
ды ст

ойко, 

Восп
рянем бодро и ответим гр

омко: 

Тому, к
то был ст

удентом, 

легче ж
ить!

Реклама
7844851

RR

ППооддааррииттее
ддееттяямм  ппрраазздднниикк!!
Воспитанники подшефной школы%
интерната № 1 тоже с нетерпением
ждут Нового года. 
Желающих поделиться с ними елоч%
ными игрушками, украшениями, ми%
шурой, искусственными ёлками могут
принести все это в отдел социальной
защиты студентов, (корп. "Е", каб.512). 

Справки по тел. 7%44%88
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ВВЕЕЛЛИИККИИЙЙ

ММООГГУУЧЧИИЙЙ

1. Охарактеризуйте
предложение по нали%
чию второстепенных
членов.
Здравствуй, хозяин жив ли ты? 
А) распространенное; Б) нерасп�
ространенное.

2. Определите сказуе%
мое в предложении.
Кто ж этот путник?
А) Кто; Б) путник.

3.  Одинаково ли зву%
чат слова%омографы в
предложении? 
А дорога к вам дорога? (А.Чехов)
А) да; Б) нет.

4.  В каком слове %ей
является окончанием?
A)  ручей; Б) ножей; B)  воробей.

5.   Охарактеризуйте
выделенные слова.
В Архангельской области облака
называют небесья. Темь от навис�
ших туч � бухмарь. 
А) устаревшие слова; Б) диалек�
тизмы.

6.   Выберите слово с
двумя Н: 
А) листвен...ица; Б) берестян...ик.

7. Подберите слово,
означающее снежные
осадки: 
А) изморось; Б) изморозь.

8. Найдите «третье
лишнее»:
A)  к кусач.. .ей собаке; Б) с мед�
веж...ей шкурой; B)  в собач...ей
шерсти.

На вопросы конкурса

прошлого номера

первой 
правильно

ответила

Маргарита
Канева!

Угадывайте 
и звоните

по телефону

748451
вас ждет приз!!!

Dolche vita
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2007 год объявлен
«Годом 

русского языка»

– Сентиментален ли я? Еще как! Как
вспомнишь свой юношеский цинизм, сле�
зы наворачиваются на глаза. 

Станислав Ежи ЛЕЦ

ИИИИ

Как�то раз Билла Гейтса спросили: 
� Какая из операционных систем, когда�либо
создававшихся человеком, самая лучшая? 
� UNIX, � не задумываясь ответил Гейтс.
� Но... а как же Windows? 
� Windows создал Бог, � скромно ответил тот.

Отношение народа к вождям и их монумен�
там честнее всех выражают голуби.

� Ну, как у тебя дела с Гришкой? 
� Ой, все отлично, совсем небольшие разно�
гласия, правда, бывают. 
� Какие? 
� Да я хочу на нашей свадьбе быть в длинном
белом платье. 
� Ну а он? 
� А он совсем не хочет жениться.

� Сынок, у нас с мамой для тебя подарок! Вес�

ной у тебя будет братик!!! 
� Опять этого дурака из тюрьмы выпускают...

Вчера у гражданки Сидоровой родился сын.
На что ее сосед заявил, что всякое сходство с
реальными лицами является совершенно слу�
чайным!

Если верить песне ВИА�ГРЫ «Чем выше лю�
бовь, тем ниже поцелуи», то Ромео  с Джульет�
той целовали друг друга исключительно в пятки.

Молодой журналист спрашивает знаменитую
актрису: 
� А вы в детстве были симпатичной или как
сейчас?

� Официант, почему у этого рака одна клешня?
� Он подрался в котле с другим.
� Подайте победителя! 

Во фреске Леонардо да Винчи
"Тайная вечеря", возможно, в
закодированном виде содер%
жатся ноты некой музыкаль%
ной композиции. Такое пред%
положение сделал итальянс%
кий музыкант и компьютер%
ный специалист Джованни Ма%
рия Пала (Giovanni Maria Pala)
после четырехлетних исследо%
ваний знаменитой стенной
росписи, сообщает AP. 

Сам Пала назвал обнаруженную им
музыку "саундтреком к страстям
Христовым". По его словам, по зву�
чанию она похожа на реквием. 
В своей книге "La Musica Celata"
("Тайная музыка"), посвященной
проведенному им исследованию, Па�
ла объясняет, каким образом он смог
интерпретировать фрагменты фрес�
ки, которые имеют символическое
значение в христианской теологии, в
качестве музыкальных знаков. 
В первую очередь он обратил вни�
мание на то, что если нарисовать
пять линеек нотного стана через всю
длину росписи, то лежащие на столе
хлеба, а также руки Христа и апос�

толов расположатся на них, как но�
ты. Этот ряд показался исследовате�
лю вполне логичным, так как эти
христианские символы связаны
между собой � хлеб означает тело
Христово, а руки благословляют пи�
щу. Однако ему долго не удавалось

уловить их музыкальный смысл, по�
ка он не догадался, что партитуру
нужно читать справа налево, анало�
гично тому, как левша Леонардо
имел обыкновение писать. 
В итоге Пала получил 40�секундный
музыкальный отрывок, который, по

его мнению, наиболее аутентично
звучит в органном исполнении. 
Фреска "Тайная вечеря" была на�
писана Леонардо в 1495�1498 годах
для трапезной миланской церкви
Санта�Мария�делле�Грацие.

Саундтрек к «Тайной вечере»

Триумфатором Римского кинофестиваля%
2007 оказалась канадская комедия "Джу%
но", вторая полнометражка Джейсона
Рейтмана, снявшего годом раньше экра%
низацию романа Кристофера Бакли
«Здесь курят». «Джуно» в этом году пока%
зывали в Каннах, и даже главные скепти%
ки % рецензенты журнала Variety % тогда
одобрительно покашляли в адрес этой
картины. Выбором лауреата главной
премии Римского фестиваля занимались
50 любителей (не критики, не сценаристы,
а обычные завсегдатаи кинотеатров) из
Италии и нескольких европейских стран.
Из четырнадцати конкурсных картин им
больше всего понравилась «Джуно». 

Джейсон Рейтман � 30�летний сын Айвана
Рейтмана, режиссера нескольких известных
голливудских комедий ("Джуниор", "Близне�
цы" и "Детсадовский полицейский" с Арноль�
дом Шварценеггером, "Охотники за привиде�
ниями", недавняя "Моя супербывшая" с Умой
Турман). Рейтман�младший делает ставку не на
известных актеров, а на сценарий. Едкий текст
Бакли в "Здесь курят" � сам по себе лакомый ку�
сок для кинематографиста, и Рейтман вполне с
ним справился. Для "Джуно" сценарий написа�
ла дебютантка, 29�летняя блоггерша, в прошлом

стриптизерша со Среднего Запада, пишущая
под псевдонимом Дьябло Коди (Diablo Cody).
Коди придумала не только смешные и проница�
тельные диалоги, но и сумела вложить их во
внятную драматургию. Благодаря миниатюр�
ной 20�летней канадке Эллен Пейдж и ее взрос�
лым партнерам � Дженнифер Гарнер, Элисон
Джейнни и Джей Кей Симмонсу � фильм "Джу�
но" получился удачной, в меру острой драмой о

девушке�подростке Джуно Макгафф (в ее име�
ни звучит прямое указание на богиню домашне�
го очага и брака Юнону), которой приходится
стремительно взрослеть из�за незапланирован�
ной беременности. 
В американском кино жанр "маленькая незави�
симая комедия" существует успешно, его особо
удачливые образчики забираются довольно вы�
соко по премиальным ступенькам: достаточно
вспомнить серию наград прошлогоднего хита
"Little Miss Sunshine" ("Маленькая мисс
Счастье") или недавние одиночные удачи филь�
мов вроде "The Squid and the Whale" ("Кальмар
и кит", номинация на "Оскар" за лучший ориги�
нальный сценарий, 2006) и "Junebug" (номина�
ция на "Оскар" за лучшую женскую роль, 2006).
В прошлом году жюри первого Римского фес�
тиваля, как мы помним, выбрало из всей конку�
рсной программы лучшим фильмом "Изобра�
жая жертву" Кирилла Серебренникова. Между
"Джуно" и "Жертвой" сходство усмотреть мож�
но: обе картины � умные комедии молодых ре�
жиссеров, с хорошими сценариями и яркими
актерами. То, что оба фильма получили главные
призы в Риме, наводит на размышления о том,
чего же хочет зритель? А вот этого он и хочет:
чтобы было умно, весело, без метафизики и мо�
рализаторства, и поменьше насилия на экране.
Вполне приемлемая точка зрения, спорить не о
чем. Вот только сильной стороной фестиваля
были отнюдь не зрители и их выбор, а премьеры
фильмов грандов кино вроде Копполы и Ред�
форда. 

Семен КОТОВНИК

Что любит зритель
О финале Римского кинофестиваля
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Студенты УГТУ Дмитрий Янович и Евгения Загер стали четвертыми на чемпионате РК 
в категории «Молодежь и взрослые».

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

В конце ноября поклонни%
ки  спортивного бального
танца собрались вместе
для того, чтобы стать сви%
детелями потрясающего
зрелища – «Российского
студенческого бала%
2007». На этот раз местом
проведения турнира, на%
конец, стала новая спор%
тивная арена СК "Буреве%
стник". 

"В Ухте я  первый раз. Очень понрави�
лись уютный и удобный зал,  площад�
ка, идеальная для бального танцева�
ния,  � делится впечатлениями веду�
щая турнира из Сыктывкара Марина
Овчинникова, � в республике с этой
проблемой сталкиваемся регулярно:
есть зал, но нет паркета или хорошего
освещения. Здесь же все гармонично
и здорово!"
На протяжении двух дней 17�18 но�
ября на ухтинском паркете сорев�
новались спортсмены из разных
городов России. Турнир отк�
рылся марш�парадом  участни�
ков "Российского студен�
ческого бала�2007" и тор�
жественным поднятием
флагов. Выступали танцоры,
как всегда, в категориях: Дети�1
и 2, Юниоры�1 и 2, Молодежь и
Взрослые. Профессиональный су�
дейский состав строго, но справед�
ливо оценивал выступления участ�
ников. На зрительский суд были
представлены две программы: стан�
дартная европейская и латиноаме�
риканская. Победителями в Чемпи�
онате РК стала пара Дмитрий Загер
(студент СО УГТУ) и Елизавета За�
борщикова.  
Гвоздем программы и настоящим по�
дарком ухтинским зрителям стали
выступления гостей из Санкт�Петер�
бурга,  победителей "Российского сту�
денческого бала�2007" Павла Бартосе�
вича и Марины Карпуниной. Еще од�
на золотая медаль  в копилке чемпио�
нов Восточной Европы в европейс�
кой программе, финалистов чемпио�
ната Европы, неоднократных фи�
налистов чемпионата России.
Приятным моментом на празд�
нике стало награждение ректо�
ра УГТУ Николая Цхадая
почетным знаком за заслуги
в развитии танцевального
спорта  в связи с 50�летием
конкурсного танца в Рос�
сии. На это Николай Де�
нисович отреагировал,
как и полагается на
"Российском студен�
ческом бале": "Служу
спортивным баль�
ным танцам!"

Яна МАЦКИВ 

СЛУЖУссппооррттииввнныымм  ббааллььнныымм  ттааннццаамм!!

Гости из Санкт%Петербурга,  победители «Российского студенческого ба%
ла%2007» Павел Бартосевич и Марина Карпунина. 

Главный судья соревнований Осип Катербарг вручил
ректору УГТУ Николаю Цхадая символ «Российского
студенческого бала%2007».

Фото на память. 

Евгений Щербинин и Евгения Перегубко – солисты
ансамбля бального танца «Мечта» в категории
«Юниоры%2» – заняли 4%е место.
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